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多头思维捕捉未来机会
! ! ! !让发展成果更多更公平惠及
全体人民，这是刚刚结束的党的十
八届三中全会公报中的一句话，笔
者以为用这句话来评述未来十年
的投资市场是最恰当不过了。
记得 !年前在十七大报告中，

提出了“创造条件让更多群众拥有
财产性收入”，这短短的 "!字让投
资者兴奋了一阵子，财产性收入的
含义很深，银行存款的孳息、股票、
债券、房产、股权、资产租赁……都
可能带来收益，这是除了劳动收益
之外的另一种更高层次的收益，可
以这样认为，老百姓财产性收入越
高，幸福指数也越高，社会也越和

谐稳定。这些年下来，在各种能带
来财产性收益的投资管道中，水平
也是参差不齐，有的投资管道带来
了稳定收益，而有的不但没带来收
益，还带来了财产性损失。

此次三中全会所确立的未来
发展方向中，我认为对投资者最鼓
舞最接地气的是这样一段话：“让
一切劳动、知识、技术、管理、资本
的活力竞相迸发，让一切创造社会
财富的源泉充分涌流，让发展成果
更多更公平惠及全体人民。这三个
富有诗意的“让”勾画出未来十年
中国经济的活力，第一个“让”是五
个经济要素的迸发，劳动、知识、技

术、管理、资本，当代经济的发展缺
一不可，特别是资本的活力显得特
别亮眼，可见未来十年股市有戏；
第二个“让”是社会财富的创造，要
一切源泉涌流，说到底所有经济要
素的发力，关键还是要创造财富，
要有财富效应；第三个“让”，就是
要将经济发展的成果惠及全体人
民，这样社会才会和谐稳定，未来
社会发展的目标是市场经济、民主
政治、先进文化、和谐社会、生态文
明，这五个方面缺一不可。

未来十年经济发展的纲领性
文件出台了，对于股市而言，影响
究竟如何？用大家熟悉的关键词来

说，那就是一个利好。当然这个利
好并非是指一两天的行情，甚至于
也并非指一两个月的行情，这个利
好指的是长期趋势，经济发展进入
第二季的高潮恐怕要在几年之后，
前十年中股市产生过了从 "###点
到 !###点的大行情，在未来十年
中也相信会产生类似的大牛市，只
是现在时间还没有到而已。

实际上从这三个“让”中可归
纳出三个关键词，那就是：要素活
力迸发、财富效应、惠及人民，要达
到这个目的，都要通过各类市场显
现出来。就股市而言，过往的 !年，
不但没有让大家获得财产性收入，

反而成了财产性支出的市场，过往
的 $%&造就了一大批资本人物，却
没有惠及广大群众，这种状态需要
在未来十年中扭转。当然股市自有
股市的规律，不能将长远的发展目
标对应于股市的日常走势，但是一
个决定未来十年大政方针的目标，
其结果如何，最终都会在长期趋势
中体现出来，从这个角度而论，未
来经济活力的迸发，财富效应和惠
及人民的经济纲领，最终会在股市
中得以检验，所以，投资者从长远
布局而言，大可对股市保持着一种
期待，并用多头思维去捕捉未来的
市场机会。 应健中

逆马丁基定律
! ! ! !许多散户经过几年股票炒作，
实战告诉他们股市风险很大，要赚
钱较难。本专栏在上几期连续谈到
了股市中“马丁基定律”，如果严格
按照马丁基定律的两个概念并据此
操作，相信在股市中赚钱并不很难。

实际上，马丁基定律主要是基
于以下的两个概念并据此操作的：

"' 股票投机买卖首先要依循
走势趋势方向进行，上升通道就应
该逢低买入；下降通道就应该逢高
卖出。万万不可逆势而为！这和本专
栏以前介绍的亚当定律和博傻定律
中的顺势而为原则是一致的，如此
获胜概率较大。

(' 如果买入即被套，依据马丁

基定律，只要顺势而为，应该再次择
机逢低以加倍的头寸再次买进。并
依照此原则一路在上升通道中逢低
补仓。直到上升通道逆转成为下降
通道，那么马上逢高平仓完成一波
行情炒作。

上述两点是马丁基定律的精
髓，可以运用在大盘指数和分类个
股上，即使大盘是熊市，但只要个股
走上升通道就会有机会，因为它的本
质就是必须追随趋势顺势买卖。在实
践中要注意留有足够的后备资金，
是一种用大本金来博利的方法。当
然后备资金不够，有可能在数次套
牢后无力再操作下去而导致惨败。
我们在下面介绍的逆马丁基定

律就比较能迎合交易者的投机心理，
只要第一次有较大的赢面，就可依据
逆马丁基定律来获取最大利润。
逆马丁基定律和马丁基定律正

好相反，是用小本博大利的方法。假
如您用 "万元炒股指期货，翻倍赚
了 "万元，手中变成 (万元，那么您
以逆马丁基定律思路拿这 (万元继
续去炒。假设又赚了一倍，手中变成
)万元，那当然再全部投入，一路扩
展下去，直到趋势逆转为止。当然，
在股市具体操作中，我们不一定要
等到翻倍了再加码倍注，完全可以
寻找上升通道在甲股中获利，然后
再次寻找另一个上升通道的乙股倍
注加码操作，如此遵循往复赢面会

很大，并且可以有效避免某些个股
被炒高后股价偏高的风险。
逆马丁基定律和马丁基定律共

同点就是操作一定要顺势而为，如
此信心才会坚定和饱满。但逆马丁
基定律不是输钱加码倍注码，而是
完全相反，赚钱加倍注码。事实上，
上期本专栏介绍的朋友老马在光线
传媒（*##(+"）上的操作以 ",,',万
元的成本赚到 )#-',万元，本质上
用的方法就是逆马丁基定律呀。
用小本金博大利，但赢得率也

相应降低，马丁基定律和逆马丁基
定律适合在单边牛市或期市中的单
边市时期，行情一路狂飙或狂跌，手
疾眼快，倍注买卖，很容易获取巨大
利润，当然风险也是很高的。关键中
的关键必须顺势而为，逆市必须止
损也。 陈晓钟

炒股如“钓鱼”
! ! ! !炒股如“钓鱼”，两者多有可比拟处。
钓鱼要熟识水势水流，选择季节风向，了
然鱼种鱼性。炒股也要懂大盘走势，明政
策方向，识股性牛熊———能看清趋势才
能稳操胜券；能辨识股性才可逮到黑马。

钓鱼要选好钓竿饵料，要精通钓
技———既知下钩处，更知扯线时。炒股也要
有软件辅助，熟读经典操盘技巧，尤擅长
“高抛低吸”（下单出货），才有赢利的机会。

钓鱼要有足够的耐心———一小时、
两小时、半天，甚至一天的等待，才会有
所斩获。炒股亦然。“放长线”才能钓到
“大鱼”。“长线”者，长期持有也。巴菲特
长期持有可口可乐股票，给他带来丰厚
的回报———"#年赚了 "#倍！当然，前提
是一稳增长、高分配的“大牛股”！

钓鱼要淡泊、淡定。古有《钓鱼记》

说：“吾方下钓时，但（只）知有我而不知
有鱼，目不瞬（眨），神不变，鱼忘其为我
（容易上钩），故易取（容易钓到）也”。这
是钓鱼的最高境界———姜太公钓鱼，愿
者上钩，玩得十分超然。套用之于股谚，
便是“手中有股，心中无股”是也。
其实，在股市这个众说纷纭，人声嘈

杂的市场里，是最应该自守孤独的地方。
独处而后能淡定，淡定而后能静思，静思
而后能决断，决断而后能出手。一直以
为：炒股虽和“金钱”打交道，但最须拥有
“淡泊”的心境！

炒股如“钓鱼”。在波诡浪险的股海，
你倘若懂得顺势而为，找到了适合自己
且能战胜市场的操作手法，做个智慧而
超然的垂钓者，则可在股市中游刃有余，
从而享受炒股的乐趣。 方鸿儒
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! ! ! !有人戏言，股市涨
跌喜怒形于色，这是低
层次的投资理念；手中
有股，心中无股，才是高
级别的炒股心态。但不
妨换位思索：散户的血
汗钱在股海中湮没，心
痛的滋味难以言喻。
然而，股市毕竟不

是风花雪月，不以情感
论英雄。于是，一些深套
的散户不忍看心中流
血，干脆不闻不问，但心
中总在默默祈祷，盼望

山花烂漫、我在丛中笑的日子早
些来临。
资深散户沈女士却是另一番

风景，同样被套得惨不忍睹，却乐
于在股海的红绿灯中遨游，尽管
会有斩获，却让每一个细胞充满
活力。她总结每一次博弈的经验，
梳理出与庄家、机构斗智斗勇的
技巧，退休生活显得有滋有味，每
逢节假日股市休市，心灵却显得
空虚。股友调侃她为股痴，她却乐
呵呵地说，我一辈子都没有当过
领导，资金就是我的员工，调兵遣
将在股市中检验成败，牛市大张
旗鼓，熊市小打小闹，其乐无穷。
面包会有的，大牛市总会光

临，但漫长的等待是磨炼持股心
态的考验场。如果说，用誓将牢底
坐穿的心态，迎接黎明的曙光是
坚韧的意志，那么，用参与博弈的
激情，笑看股市变幻的细节，待到
股市红旗漫舞时，可以自豪地说，
我是股指飙升的助力器，才是炒
股的最美心态。
股指的走势、均线都会有人

为的痕迹，唯有涨跌不惊，享受炒
股的过程，最值得纪念。

! ! !钱焕杰

股市是有效的也是非理性的
! ! ! ! "" 月 "* 日的股市“非常过
分”（笔者语）大跌：那天上证指数
收报 (#.-',)点，跌 *.'.*点，跌幅
"'.*/，成交 -**'-!亿元。看看各类
指数都在大跌，当晚，笔者做客第一
财经《今日股市》，就用“过分”来概
括当日股市的市况。

上周笔者无奈地看着股市飘
飘荡荡似断线的风筝，写道：“后市
并不是无法分析的，就看近期的交
易量，笔者就能有把握说下周就会
放量”。到周四收市，这个判断是成
立了，尤其是创业板这个“放量”更
为明显。面对 ""月 "*日的各板块
似乎全面下跌，笔者在电视上讲了
一个故事：一位妈妈牵着她的女

儿，走在密集的人群里，妈妈低头问
小女孩，你看到的世界是什么样的
啊？小女孩回答，她看到的世界是一
条一条的大腿。小女孩回答有错吗？
没有。她只是看到她能看到的东西。
角度不同结论也不同。回到股市，
妈妈和小女孩的观察角度也会不
同，但谁也无法了解股市全貌，所以
在股市里妈妈和小女孩没有什么区
别。不过，在 ""月 "(日晚上，众多
券商的电话会议同时召开，都在对
重要会议进行自己的解读，都在与
自己原来的“预期”进行比较，“盛
况空前”。
面对 ""月 "*日的股市，笔者

是用了“过分”概括，即过分解读、

过分宣泄、过分情绪化。当然，在事
物全貌、本质、细节方面，在真理认
识上，我们每一个人（包括笔者）的
认识都是不完整的。看到的都是一
个貌似全局的细节。需要的是接近
而非完全复制，必须要掌握更多的
精神和尚未公布的内容，才能接近
股市的真实。好在投资者都能理解
一点“市场永远是对的”。今年诺贝
尔经济学奖给了三个学者，美国芝
加哥大学的尤金·法玛和拉尔斯·
汉森以及美国耶鲁大学的罗伯特·
0·希勒教授，其中两人的学术观点
有些对立，一个是认为“市场是有
效率的”，另一个却认为“市场是非
理性的”，笔者在点评 "* 日股市

时，就提到“今日股市让投资者充
分看到这两个观点”。
我们的股市“生病”了。连正常

的融资功能也不健全，$%&长期暂
停，1股市场并无明显变化。截至
"" 月 " 日，上证指数报 ("),'+!

点，与 (#"(年 ""月 (日 (""-'#+

点的收盘点位相比，仅小幅上涨了
"'+*/。整整一年，新股数量为零，
排队上市的企业已累积达 -+.家，
(.#家公司等不下去，选择终止审
查，主动退出战场。+,家中国企业
远赴海外上市，还有一些则通过借
壳、并购等方式在资本市场占得一
席之地，实现曲线上市。
何时能重启 $%&呢？证监会主

席肖钢在 "#月 "! 日的《人民日
报》表示：“长期以来我国资本市场
在制度设计中更多偏重于融资，对
中小投资者权益保护重视不够，形
成了融资者强、投资者弱的失衡格
局。”笔者认为重启 $%&只是时间
问题，但重启的信号就是对存在问
题的改正和解决，必定会有整治顽
症的一系列方案和规划，这个时间
节点越来越近了。

笔者的基本观点依旧没有变
化：股市的存量资金不足，空间不
大；但转型升级带来的结构性机会
依旧。什么时候这两点不存在了，
那就可能牛市来了。
一天的暴跌或者暴涨，不能代

表未来的趋势，只代表了市场的
“情绪”。眼下还会放量，投资者做
好自己的准备，等待。只是别忘记
很“过分”的 ""月 "*日。 文兴

文
兴
说
市


